

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año IV

Viernes 20 de Junio de 1902

Núm. 819

La prensa y el viaje del Sr. Canalejas

De *El Mercantil*, de Valencia, republicano:

"Indigno hubiera sido de *El Mercantil*, Valenciano y del Sr. Canalejas un aplauso interesado, una explosión de mentido entusiasmo con reservas mentales, un engaño manifiesto.

Si alguien ha procedido de esa manera, allá él; y si el Sr. Canalejas agradece esa mentira, ese engaño, esa farsa, lo sentiríamos por el Sr. Canalejas porque esto demostraría que tampoco él ha bajado a los ásperos pedregales de la realidad, y que se le puede engañar como se engaña a los reyes, a los emperadores, a los déspotas, con *farsas preparadas, con tramosas teatrales, con mentiras ridículas.*

Nosotros a título de republicanos, hemos debido ser respetuosos y corteses y hasta cariñosos con el futuro jefe del partido liberal-monárquico, y lo hemos sido, no en exceso, que en la cortesía no cabe el exceso, pero si deteniendo el impulso que nos llevaba a advertir al Sr. Canalejas los peligros de actos que le han perjudicado notoriamente, y que han dado por resultado, aunque otra cosa le digan sus aduladores, el que no deje en Valencia raíz honda de su propaganda, porque no ha arrancado del campo de la República a ningún republicano honrado, ni se ha llevado un solo obrero."

De *La Correspondencia de Valencia*, monárquico:

"La estancia del Sr. Canalejas en esta ciudad ha determinado un estado de continua expectación política, en la que toman parte elementos por completo ajenos a todo partido y a toda significación que con las agrupaciones políticas se relaciona.

¿Ha correspondido la realidad a tan grande expectación? En manera alguna, y buena prueba de ello es que todos los periódicos de la mañana, sin excepción incluso *El Pueblo*, que es el que con más benevolencia trata al Sr. Canalejas, todos ponen reparos al discurso que ayer pronunció y que fué tan aparatosamente anunciado.

Tachan la obra del exministro liberal de ambigua, indeterminada, en la que no hay conceptos sustanciales, afirmaciones categóricas, en una palabra, un programa concreto y una exposición clara de procedimientos para realizarlo. Y está impresión, que refleja la prensa de la mañana es la general dominante en Valencia.

La Epoca: "Al parecer ha decrecido notablemente el entusiasmo que sentían por el Sr. Canalejas los

republicanos de Valencia, puesto que siendo tan numerosa la concurrencia que acudió a recibirle, al llegar el momento de la marcha ha sido despedido sólo por 300 personas.

"Cosas del Nuncio!" De *El Español*, de Madrid:

"De la Valencia culta, de la Valencia hidalga, de la Valencia generosa, asociada incidentalmente a surecibimiento, nada ha aprendido el señor Canalejas. En cambio se ha asimilado rápidamente los procedimientos de aquella otra Valencia, cuyo estado moral produjo asco a España entera cuando hizo su disección en el Congreso una mano valiente.

Para los muertos y para los vivos no ha tenido más armas ofensivas un hombre público de la altura del ex-ministro demócrata, que los ecos de calumnias anónimas, o las malicias de gentes irresponsables. ¿Vamos a refutar ahora lo del acaparamiento de trigos; lo del presupuesto de la paz, lo de la pérdida de las colonias?

Tendríamos que rebajarnos hasta el extremo de examinar como se han hecho otros acaparamientos, no imaginarios y mentidos como aquéllos, sino bien reales y fehacientes; como recusan por funestos planes económicos quienes se hicieron solidarios de ellos; como deshonró frente al enemigo a nuestros generales el mismo que hoy los adula y agasaja; como un vaticanista de Polavieja puede llegar a ser una víctima del Nuncio, y como hay demócratas y radicales en España que al llegar a Cuba se hacen representantes de la reacción y del autoritarismo que motivó la guerra."

Información militar

EN CORDOBA

Se ha concedido el retiro al segundo teniente de infantería (E. R.) afecto al regimiento reserva de Ramalés, número 73, don Julián Tosoado García.

Se ha concedido licencia para Navalcarnero (Madrid) al segundo teniente de la comandancia de la Guardia civil de Córdoba don Celestino Escribano Villagómez.

Le ha sido concedido traslado de residencia a la cuarta región, al farmacéutico mayor D. Francisco Viñas, a favor del cual ha sido pedido pasaporte a Capitán general para que marche a fijar su residencia en Sallent (Barcelona.)

Ha quedado en situación de remplazo, con residencia en Cabra (Córdoba), el segundo teniente del regimiento de la Reina núm 2, don Fernando Reyes Arroyo.

Servicio de la plaza para el 21 de Junio—Guardias del principal y car-

cel, Reina.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Reina, segundo capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

"A LA SOMBRA DE LA MEZQUITA,"

Obra de Julio Pellicer.—Madrid-1902—Volumen en 4.º mayor, de 200 páginas.

Ante las cosas más comunes siento yo una nostalgia infinita y ahora que me hallo en los umbrales de la edad viril, cercano a entrar en los...

...malitos treinta años

funesta edad de amargos desengaños, mi espíritu sensible me impele frecuentemente a volver la mirada con cierta melancolía hacia los tiempos alegres de mi primera juventud; y me sucede que cuando viene a mis manos alguna obra cuyo autor es un amigo mío de la niñez, se embébe mi imaginación soñadora, a la vez que en la lectura de las páginas que aquella contiene, en el recuerdo de escenas en que ambos fuimos actores, en el recuerdo de lugares que recorrimos, de ilusiones que alentamos y de esperanzas que se realizaron o se desvanecieron. Este revoloteo de la imaginación ardiente vagando de las bellezas del libro a los encantos de la vida pasada, no deja al ánimo la serenidad suficiente para la crítica minuciosa; y si esto me acontece con muchos libros por la única circunstancia de ser amigo antiguo del autor, con harta más razón ha divagado el pensamiento durante la lectura del nuevo libro de Julio Pellicer titulado *A la sombra de la Mezquita*, con más razón, repito, porque además de ser el autor amigo casi de la infancia, la obra es de asunto cordobés y graba, por consiguiente, con más firmeza en mi memoria cuadros y costumbres de que hemos sido cuando menos espectadores.

Con la publicación de este volumen de artículos y cuentos de carácter puramente local muestra Julio Pellicer, en mi concepto, un notable adelanto en su carrera literaria: es de esperar, sin embargo, que se acerque más a la cumbre de la gloria cuando lleve al teatro alguna obra o imprima alguna novela géneros para los cuales revela extraordinarias facultades y por los que siempre demostró predilección ferviente.

No vacilo en sostener que con el primoroso libro *A la sombra de la Mezquita*, ha dado Pellicer una prueba palpable de progreso en su carrera, aunque ignoro si este progreso es muy de notar con relación exclusiva a su colección anterior *Tierra andaluza*. Declaro ingenuamente que no conozco esta su producción penúltima por que al tiempo que la publicó no hubo de mandarme ejemplar influido por las hablillas calumniosas de algunos malquistadores que se llamaban amigos y creyendo también ver un desaire en el hecho insignificante de no haberle yo remitido un librito mío por involuntaria circunstancia. Pasó la nubecilla, Pellicer y yo, confirmamos nuevamente la amistad verdadera y hoy me creo más obligado que nunca a dedicarle cuatro palabras aunque incoherentes, pobres y acaso más propias de una carta familiar. Más no se imagine el lector—si alguno tengo—que dados estos antecedentes trato de consolidar más la buena armonía por medio del elogio. No. La Verdad es una diosa que me subyuga y enamora.

Pellicer ante todo tiene corazón e inteligencia de artista; él, como yo, antes que la pluma del literato empuñó el pincel en la Escuela de Bellas Artes de Córdoba, a ella vino desde Belmez su pueblo natal y... cómo no vol-

verá a evocar la memoria de pasados días! Permítanse estas divagaciones: cuántas veces en aquella Escuela, entonces tan floreciente, Pellicer y yo estudiábamos las pinturas y objetos arqueológicos del museo provincial en unión de muchos jóvenes, de los cuales algunos murieron, otros abandonaron los lápices y otros, como Julio Romero el autor del elegante dibujo que avalora la portada del libro *A la sombra de la Mezquita*, se conquistaron los laureles del triunfo! Cuántas veces dirigidos siempre por nuestro inolvidable maestro Romero Barros emprendíamos amenas excursiones campestres con los artefactos pictóricos y matizábamos de colores tabillitas y lienzos! La Escuela de Bellas Artes y la casa de su malogrado Director eran nuestro hogar y nuestro santuario constante. Seguramente desde entonces llevamos más en el alma el sentimiento del arte y ese sentimiento se palpa en todas las páginas de la obra: Pellicer es artista: la observación de los pormenores más pequeños, las pinceladas deslumbrantes y el alma de la naturaleza; sobresalen en los cuentos y artículos, origen de este trabajo, de modo verdaderamente magistral. Pellicer en otros artículos se inclinaba sin darse cuenta a la imitación de ciertos autores andaluces que no ven más allá de los ventorrillos, los pañuelos de Manila y las cañas de Manzanilla, secas sin inspiración del gran maestro, nuestro amigo, Salvador Rueda. Pellicer en este libro se exhibe con carácter más propio y pinta sin grandes exageraciones el carácter especial de la Colonia patria.

El estilo de la obra es natural, sin trasposiciones forzadas de adjetivos, y sobre todo, puede decirse que está empapado de una frescura semejante al rocío de los prados. *El Oteló de mi barrio* y *Almas gemelas* vienen a ser novelas cortas tan admirables, tan sentidas e interesantes que bastarían para dar al autor la corona de literato de grandes alientos y mayores esperanzas.

No ha pasado para mí inadvertida, y quiero consignarlo, la conducta modesta de Pellicer al no indicar siquiera en una nota que el último de los dos cuentos citados obtuvo el premio primero en el concurso que celebró la revista *Idarium* de Granada en el año anterior: lauro verdaderamente honroso si se tiene en cuenta que el premio en metálico era de cierta consideración y que el Jurado calificador estuvo compuesto de literatos de gran prestigio y no de los que se eligen muchas veces para examinar lo que no pueden comprender, porque nacieron sin el sentimiento de la belleza artística que viene a ser la esencia, el aroma y el espíritu de las cosas.

Reciba mi humilde enhorabuena al distinguido autor del libro *A la sombra de la Mezquita* y vea en esta ligera nota bibliográfica un reflejo, no de la amistad halagadora y fícticia, sino de la amistad honrada, sincera y noble.

Enrique Real.
19 de Junio de 1902.

Comisión provincial

Sesión del 7 de Junio.

En ella se tomaron los acuerdos siguientes:

Expulsar de la casa Hospicio a Manuel y José Martínez Albareo y Francisco Aguayo Mohedano, por haberse fngado del establecimiento, y a Eduardo Lozano Narvaez por faltar de palabra y obra al cabo de su brigada. Quedar enterado de una R. O. de

Gobnación que conviene en definitivo el acuerdo tomado en 31 de Diciembre declarando válidas las elecciones municipales celebradas en Palm del Rio.

Informar favorablemente la petición del Ayuntamiento de Posadas que solicita autorización para contratar sin las formalidades de subasta la construcción de cinco trozos de acera de cemento en las calles de aquella villa.

Alternar por meses sus individuos en los turnos de la comisión mixta de reclutamiento.

Y, por último, conceder ingreso en la casa hospicio a José Gutiérrez Sevillano y a Juan Moreno Gómez, de Córdoba y a Fernando Parreño Marín y Patrocinio Moral Amores, de Luque.

DEFENSA CONTRA LA DIFTERIA

Después de los trabajos de Behring y de Roux, ya se sabe luchar contra la difteria.

Sin embargo, nunca se llamará lo bastante la atención de los facultativos acerca de la profilaxia de afección tan grave, sobre todo en los actuales momentos, cuando es indudable que desde hace diez y ocho meses la difteria presenta en París una recrudescencia notable que se manifiesta tanto en la frecuencia como en la gravedad de los casos. Así, pues, es cosa de vigilar la enfermedad entre la población.

El microbio de la difteria puede conservarse fuera del estado latente por espacio de meses y aun de años y reproducir la enfermedad si encuentra condiciones favorables a su desarrollo. Este bacilo hasta puede persistir en la garganta durante semanas después de la curación de la angina; y en todo este tiempo le es fácil propagarse a individuos sanos.

Las cavidades nasales contienen a menudo bacilos, sin que pueda hacerlo sentir sintoma preciso alguno. En una palabra, cada cual tiene dicha enfermedad en la puerta de su casa. Es necesario, pues, tomar precauciones especiales para evitar los riesgos de la propagación.

Hay el medio de aislar a los enfermos y de desinfectar los locales; pero una y otra medida pueden resultar insuficientes, puesto que las personas que han vivido junto a los difterícos pueden ser agentes de propagación.

Todas las personas que se hallan en este caso, así parientes como vecinos, compañeros de escuela, etcétera, son sospechosas, tanto más cuanto, por no inspirar desconfianza alguna, pueden libremente ir y venir sembrar en torno suyo el germen.

Afortunadamente, M. Hütinel ha encontrado un medio de hacer una distinción entre las personas ya atacadas y las que no lo están, consistente en el examen bacteriológico de los cultivos hechos con el mucus nasal y laríngeo.

Hasta cuando la difteria estalla entre una aglomeración de niños, es preferible recurrir a dicho examen a cerrar una escuela, una casa-cuna, etcétera.

Llevar los niños a sus familias es peligroso, pues así se favorece la extensión de la enfermedad; mientras que el examen bacteriológico indica quiénes son los que inspiran sospecha, y de este modo pueden sacarse a los niños que aún no están contaminados.

Actualmente hay algo mejor todavía, y acerca de este punto acaba de insistir M. Sevestre, ante la Academia de Medicina, en una importante Memoria que consideramos útil resumir.

Desde 1894, en un trabajo comunicado al Congreso de Budapest, dejó M. Roux demostrado en el pabellón de la difteria, todos ellos inyectados sistemáticamente desde su entrada, los que se hallaban atacados de anginas no diftericas escapaban del contagio, á pesar de su estancia en un medio contaminado.

El suero antidiftérico parecía ser utilizable, no sólo como remedio, sino también á título de preventivo como vacuna. Desde 1895 reanudáronse las tentativas en este sentido en América, Alemania, Italia y Rusia. En Francia fueron los ensayos más tardíos, porque el sistema de empleo promovía dos objeciones. Temíase que la inoculación del suero provocase accidentes. Se habían notado algunos casos desgraciados y se atribuían, injustamente sin duda, al suero.

Actualmente estamos muy libres de tales exageraciones. En el niño nada se observa después de las inyecciones; sólo alguna que otra vez, alguna erupción ligera y fugaz. Había, así mismo, otra objeción más seria: lo corto del período de inmunización.

Este período comienza sólo á partir del día segundo en que la inyección resuma, y no se prolonga más allá de cuatro semanas.

Por consiguiente, si un niño ha de quedarse más allá de un mes en un medio contaminado, tiene que repetirse la inyección del suero. Pero esto es una excepción, y, apesar de todo, las inyecciones preventivas han tomado incremento considerable por todas partes.

La estadística presentada por M. Netter demuestra la grande eficacia del método. En ella figuran sobre 34.350 inoculaciones, ó sea 4.922 en los internatos, 9.414 en los hospitales y 20.014 en las familias. El número de personas atacadas, á pesar de las inoculaciones, ha sido el de 206 (menos del 6 por 100), y aun esta cifra comprende cierto número de casos en los cuales la difteria sobrevino menos de veinticuatro horas ó más de veintiocho días después de la inyección (límites extremos de la preservación del suero). Finalmente, entre los 206 casos, casi ni uno de defunción se cuenta.

Las investigaciones de M. Netter con la colaboración de M. Bouges, jefe de laboratorio, y Bergeron, interno deservicio, nos dan luz particularmente acerca de los resultados obtenidos en las familias. En ella está lejos de ser raro el contagio y hasta es más frecuente de lo que suele imaginarse.

Según las estadísticas de M. Netter, la proporción de los casos secundarios puede valerse por lo menos en más del 10 por 100.

Antes de entrar un niño enfermo en el hospital, los padres y los hermanos en particular, están ya contaminados; luego, con frecuencia el hermanito vuelve á su casa prematuramente.

De entre 546 niños, M. Bourges encontró bacilos en la boca de 157, proporción superior á la cuarta parte de los casos.

Los hechos abogan en favor de las inyecciones preventivas.

Del 16 de Marzo al 31 de Diciembre de 1901 practicáronse en el hospital Tronseau inyecciones en 512 niños procedentes de 251 familias, en las cuales había un primer caso de difteria. No hubo ni solo caso durante el período de protección del suero; pero 13 de ellos contrajeron el mal: 7 menos de veinticuatro horas después de la inyección y 6 pasados más de veinte días después de ella. Y, sin embargo, aquellos niños estaban seriamente amenazados, porque en número de 478 se comprobó 150 veces la presencia del bacilo. Lofer y porque se notaron 5 casos en familias de personas no inoculadas y sobre todo en los parientes.

El trabajo de M. Netter ofrece una contraprueba.

Al mismo tiempo que los precedentes, otra familias mandaban también al hospital niños atacados de difteria, cuyos hermanos no habían sufrido inyecciones preventivas.

Ahora bien; entre 491 niños pertenecientes á 200 familias, hubo 87 ca-

sos secundarios en 69 familias, las defunciones fueron en número de 18 y los casos graves 20, cuando en la serie de los inoculados siempre habían sido los casos más ó menos benignos. Y sin embargo, todo era comparable en ambos grupos, la misma categoría social, la misma población, el mismo barrio.

El suero vacuno siempre ha tenido una influencia preservativa y ha ejercido una acción no menos evidente en las personas atacadas á pesar de la inoculación.

Los accidentes imputables al suero han sido nulos en más de 2.500 inyecciones preventivas observadas personalmente por M. Metter, excepto una sola en uno de los padres.

La reacción provocada por la inyección mucho más viva en las personas de edad madura, las cuales desde luego son mucho menos susceptibles de contraer la difteria.

La inoculación preventiva de los miembros de una familia en la cual han aparecido casos de difteria constituye, pues, un medio de defensa preciosísimo. ¿Hay que generalizarlo? Si y no; hay que distinguir, si, en las familias de diftericos admitidos en el hospital, pues los otros niños permanecen en un medio ya infectado. Generalmente no, en las familias en las cuales el enfermo tratado á domicilio y donde se manda á los otros niños á un medio sano y les examina diariamente un médico que puede hacer exámenes con el mucos de la garganta.

M. Sevestro, por su parte, en general se limita á vigilar á los niños, pero practica la inyección así que el examen de los cultivos da un resultado de alguna significación.

M. Luis Martín, del Instituto Pasteur, obró de igual modo cuando se le mandó á Privas para combatir una epidemia difterica.

En Privas y sus contornos, donde podia vigilar por sí mismo á los niños, se contentó con el examen bacteriológico cotidiano; en Fluvac, pueblo que dista 7 kilómetros de Privas, recurrió á las inyecciones.

Hay un caso en el cual la vigilancia debe ser particularmente estrecha, y éste es durante el sarampión. Los niños atacados de sarampión contraen la difteria con muchísima facilidad, y entonces la dolencia es grave en extremo.

M. Richardiere, en el Hospital de niños enfermos, se encontró en presencia de algunos casos de difteria en el pabellón del sarampión. Estos casos aumentaron progresivamente de Enero á Junio. Todos los enfermos del sarampión á su entrada en el hospital recibieron una inyección preventiva, y á partir de aquella hora no se observó ya un solo caso de difteria.

Por consiguiente, según las observaciones que acabamos de pasar en revista, será prudente adoptar las medidas profilácticas ordinarias: aislamiento, desinfección, con más las vacunaciones de suero difterico ó el examen diario de los niños de una misma familia por un médico competente, transportados desde luego á distancia del foco de contaminación.

En tales casos la vigilancia más atenta es cosa obligatoria, porque al menor síntoma sospechoso que revele el examen bacteriológico, será cosa esencial defender el organismo con la inyección del suero difterico. Así, la salvación del enfermo será casi segura.

UN RECUERDO

En estos días, en los que el señor Canalejas á vuelta de inmensas majaderías, está haciendo alardes cónicos de supuesta sinceridad y de mentida democracia, es muy oportuno el siguiente recuerdo publicado por la *Revista de Gandía*:

—¿En cuánto estaba valuado el palacio de los duques de Santona al tiempo de su venta?

—En más de dos millones de pesetas.

—¿En qué precio lo adquirió el republicano científico señor Canalejas?

—En 80.000 duros, ó sea la quinta parte.

—¿Cómo se verificó la posesión de la preciada finca?

—Judicialmente. La misma duquesa viuda de Santona refiere los detalles del hecho en el célebre libro que publicó años atrás con el título sugestivo de *Exposición escandalosa*.

Hé aquí como describe el tristísimo episodio que precedió al acto de ser arrojada de la casa para ir á morir á una casa de vejez:

—“El hallarme casi parálitica de las piernas me obligó á que “darme en cama, pues había sufrido una caída cuyas heridas “se veían en mis rodillas. El día “27 se presentó el Juzgado con “tres alguaciles, acompañado de “la representación del señor Canalejas, dos médicos forenses, el “delegado de policía del distrito, “con agentes de orden público, “amenazando acudir á la fuerza “armada si no me allanaba á dejar inmediatamente la casa. Los “médicos forenses que me reconocieron declararon que con precauciones se me podría trasladar. No me opuse y desde luego “estaba dispuesta á que en una “camilla, como se proponían; se “me trasladase al Hospital... No “es para descrita la escena que “esto dió lugar. Las lágrimas de “mis hijas, las de la servidumbre, “los ruegos de las personas presentes, incluso los del mismo “escribano...”

FIFILLE

Madame de Laborde á Madame Vauthier; Villa des Pins, Niza.

5 de Junio de 19...

Mi buena madre: Tengo que abrirte al fin mi corazón, y lo que no me atreví á decirte el otro día, cuando me instabas en tus afectuosas preguntas antes de tu salida para Niza, tengo hoy el valor de escribirte.

Mi esposo. ¡Si, habías adivinado! ¡Ah! mi esposo es un hechicero; todas las damas pueden decirlo, y basta verlo un cuarto de hora en una sala para estar convencido de ello... ¡Ay! Cual se muestra á las demás, tal se mostró á mí en los primeros tiempos de nuestro casamiento, en ese otoño de 1897 que pasamos en Biarritz; deferente y audaz á la vez, con una gracia encantadora y una seducción natural. ¡Cuánto le amaba desde el principio de nuestro noviazgo, desde el día que nos le presentó tía Berta, y cuánto más todavía le he amado desde que he sido su esposa!

Estaba segura de que me retribuía con igual cariño.

Y después, cuando regresamos á París, poco á poco, sin que pueda precisar hechos, Juan ha parecido alejarse de mí. Eso se ha consumado lentamente. Jamás hubo el más mínimo disgusto entre los dos, pero las tiernas caricias han cesado una tras otra, nuestras conversaciones se han vuelto más breves, el club iba royendo cada vez más nuestras horas de intimidad.

Pues ha vuelto á ir á los clubs; cuando no á uno, va á otro.

La primera vez que me ha dejado, después de comer, para asistir á un *match* de billar, que daba el círculo de la calle Bolsey d'Anglas, sentí mi corazón abatido y triste. ¿Pero podía yo impedirle que saliera? Gentilmente me habría hecho comprender que yo era ridícula. Después, los asaltos de esgrima

ma han sucedido á los torneos de billar, los conciertos á los asaltos de esgrima.

¡Ay! Cuando se han anunciado los conciertos he tenido el presentimiento de la verdad, pues Juan aborrece la música.

La verdad es que se había cansado de mí: las cosas de mi vida le son indiferentes, aunque se esfuerce en ocultar el fastidio que le causo, y hemos llegado al punto en que pasamos nuestra existencia, uno al lado de otro, cual si fuéramos extraños.

A los ojos del mundo pasábamos tal vez por un matrimonio muy unido en realidad, ven á mi marido á las horas de comida nada más, y cuando, á las diez, me retiró á mi cuarto, donde lloré tan á menudo, solicito en el orden de las tinieblas, me da las buenas noches con ingenua sencillez.

Pero yo le amo siempre, y no he podido resignarme á la triste suerte de no ser más amado. Otra, sin duda, me ha reemplazado en el corazón de mi marido.

Clotilde Aubray, mi buena amiga de infancia, que ha hecho que le confesara todo el sábado, me decía:

—En mi lugar, yo no desempeñaría con tanta abnegación mi papel de sacrificada... Vigilaría con más atención que tú la conducta de mi marido.

—Pero yo amo á mi Juan, madre querida, te lo repito... ¡Vigilarle es demasiado vil...! Y después ello sería tal vez descubrir lo que á ningún precio quiero saber...

—¡Ah! ¡Cuán acobardada estoy! y que miseria sería existencia la mía!

Tú, que tienes la experiencia de la vida, mi buena madre, aconséjame, indícame lo que debo hacer para volver á recuperar á aquél, por quien siento todavía tanto amor.

Tu hija que te adora, Magdalena.

La misma á la misma
Chateau Tully (Aisnet) 12 de Julio de 19...

Madre querida: Te quejas en tu última carta de que no te hablo más de mí... Te he hablado largamente del baile de los Rambaud, de las piezas nuevas, de las últimas novelas, pero no de mi interior... Había tratado de aturdirme un poco. Y además, ¿para qué causarte nuevas penas?

Pero es necesario que sepas lo que acaba de ocurrirme.

Es toda una historia lo que voy á contarte. Desde hacia algunas semanas Juan parecía preocupado. Una expresión muy marcada de fastidio se leía en su rostro. Se volvía algo brusco, hasta conmigo.

Al fin de esos tres días cayó enfermo.

¡Oh! Una influenza benigna, pero tiene que quedar en su cuarto.

Ayer, después del almuerzo, me dijo: —Magdalena, hace hoy un lindísimo día. Deberías hacer pasear á Fifille... Está pudriéndose aquí el pobre animal.

Fifille es su perrita, una perrita minúscula, gris, rizada como una oveja, que le sigue por todas partes, que le quiere con locura. Yo no la quería mucho; á pesar de su afección, me parecía que me robaba los últimos restos de cariño de mi marido.

Y nada me daba tanto en los nervios como las mil caricias que le prodigaba después de cada ausencia.

Fifille, pues, comprendía que se hablaba de ella; se había levantado y reclinaba su cabeza inteligente, sobre las rodillas de su amo.

Contesté á Juan: —Como quieras, amigo mío...

En un minuto estuvo pronta y llamé á Fifille. Acurrucada contra su amo, no se movía, y tuve que llamarla dos ó tres veces.

Estando fuera, pensé en atarla; pero como caminaba tranquilamente tras de mí, como persona bien educada, la dejé en libertad.

Seguíamos el bulevar Haussman cuando, después de hacer atravesado el “Square,” del bulevar Malesherbes, Fifille pareció tomar gusto al paseo; empezó á saltar alrededor de mí, melancando la cola y con la nariz al aire.

Al llegar á la estatua de Shakespeare, atravesó deliberadamente la calzada para tomar la avenida de Messina; pero yo quería ir al Arco del Triunfo, y el camino que tomaba la perra me alejaba de allí.

Llamé: ¡Fifille! ¡Fifille!

Pero no venía. De vez en cuando se acercaba para luego disparar de nuevo en dirección al Parque Monceau. Los transeúntes empezaban á reírse.

¡Fifille! vaya un nombre de perro... Vendrá... No vendrá decían otros.

Muy enojada, me vi obligada á seguirla. Seguía la avenida de Messina; al llegar al Parque, cortó en un ángulo recto y tomó la calle de Lisboa. Ya empezaba á intriguarme; desgarro que el animal recorria un trayecto que le era familiar.

Al fin, olifateó el suelo delante de una casa de la calle Alfred-de-Vigny y pasó el portal resueltamente. Con un violento latido del corazón subí la escalera tras de ella. Al tercer piso, como rasca la puerta con la pata, una joven rubia, que conocía de vista, vino á abrirla.

¡Ah, madre buena! Di un grito, el cual respondió enseguida otro grito, y la puerta volvió á cerrarse rabiosamente.

Bajé la escalera más muerta que viva.

III

¡Qué feliz me siento, madre querida, después de haber sufrido tanto...!

Vuelvo á tomar mi carta donde la había dejado ayer... ¡Concibes la tarde que he debido pasar...! En fin, volví á encontrarme á la mesa con Juan.

Me preguntó donde había ido con Fifille; yo le contesté sencillamente:

—He ido á donde vuestra perra me ha llevado.

—¿Y á donde te llevó?

—Se había vuelto muy pálido al hacerme esta pregunta.

—Calle Alfred-de-Vigny.

Y le dirigí una mirada firme.

Pero ante el gesto de mi marido todo mi valor me abandonó; tomé la cabeza entre mis manos y me puse á llorar silenciosamente.

Esa grande desesperación me sirvió tal vez mejor que la mejor táctica, pues Juan se puso á mis rodillas y no lo rechazó.

Lloraba él también, él, á quien jamás había visto llorar. Y suavemente me confesó todo...

¡Si, querida madre, he vuelto á conquistar á mi Juan! Ha roto para siempre una cadena maldita que había tenido la debilidad de reanudar. Pecado confesado, medio perdonado, ¿no es cierto? He prometido olvidarlo todo.

¿Pero creerías que Fifille, que antes me era hostil, hace todo, desde ese grande acontecimiento, para probarme su afección?

¡Qué buena es Fifille! Sin ella quien sabe si Juan no hubiera ido todavía á las partidas de billar y á los asaltos de esgrima de sus clubs.

Adiós, querida madre; sé feliz tú también desde que yo lo soy.

Tu hija que te ama, Magdalena.

H. L. LEGRAND.

Album poético

¡Lo que dicen las flores!

Al aspirar su fragancia y al ver sus bellos colores y su dulcísimo encanto, preguntaste en tu ignorancia, qué es lo que dicen las flores.

¡Dicen tanto! Esa flor que, suelta al viento, al pie de esa sepultura vive triste y solitaria, es hija del sentimiento, la ha regado la amargura, y te pide una plegaria.

Esa flor, que brota y crece en medio de la aspereza del escarpado peñón, cuando en el tallo se mece, canta de Dios la grandeza y te pide una oración.

Esa flor, que pura y bella

(De nuestro servicio particular)

Noticias de la madrugada

Madrid 20 (4:50)

Comunican de París que ha fallecido el Rey de Sajonia.

—En Castellón se ha celebrado el mitin en honor de Canalejas.

Hablaron Francos Rodríguez y Tárraga, propietario de *El Heraldo* de aquella capital.

Canalejas combatió al Gobierno por haber prohibido á los ministeriales que se adhiesen al acto y por haber clausurado las Cortes.

Terminó diciendo que así como los republicanos perdieron á la república, los monárquicos darán al traste con la monarquía.

—En Bilbao se desmandaron anoche unos bueyes, matando al cabo de municipales é hiriendo á un carrero.

—El ministro de la Guerra visitará en breve la segunda región con el propósito de mejorar la defensa de los puntos estratégicos del Campo de Gibraltar.

Lotería Nacional

Madrid 20 (12)

En el sorteo que acaba de celebrarse hoy han sido agraciados con los premios mayores, los números siguientes:

Con 140.000 pesetas

26.676

Con 60.000

13.790

Con 25.000

26.512

Con 3.000

166—1.273—10.887—17.192
3.348—18.921—26.811—5.694
2.520—15.612—22.063—18.607
8.193—11.901—5.763—27.950
14.380—26.921—2.290—2.915

La firma de hoy

Madrid 20 (13:45)

El Conde de Romanones ha llevado hoy á la firma de S. M. un decreto concediendo la Gran Cruz de la nueva Orden de Alfonso XIII al sabio historiador señor Ramon y Cajal y al reputado novelista D. Juan Valera y otro suprimiendo el examen oral en el preparatorio de ingenieros industriales.

El ministro de Obras públicas ha presentado un decreto conteniendo varios ascensos de ingenieros de caminos, canales y puertos.

Más firma

Madrid 20 (14:20)

Sagasta ha llevado hoy á la firma el decreto de indulto relativo á prófugos.

Dos noticias

La corbeta *Nautilus* escuela de guardias marinas ha llegado á Cristiania.

—En Shangai toma gran incremento el cólera morbo. Todos los días perecen unas cincuenta personas víctimas de la terrible enfermedad.—*Mencheta.*

Imp. y pap. "La Verdad",—Gondomar, 7.

copia el fondo transparente del lago azul, que está en calma, dice que debes, cual ella, mirarte siempre inocente en el fondo de tu alma.

Esa flor, cuyo perfume se eleva, mientras marchitas sus hojas cayendo van, dice:—Todo se consume: sólo las ansias benditas hasta Dios se elevarán.

Esa flor, cuyo capullo abierto en la noche oscura quemó el sol del mediodía, advierte al humano orgullo que juventud y hermosura son tan sólo flor de un día.

Esa flor, que el tierno niño coloca por vez primera de María en el altar, es la ofrenda del cariño más sencilla, más sincera que puede á la Virgen dar.

Esa es la flor más dichosa, pues nació para María, Madre nuestra y del Señor; es la ofrenda más hermosa, que encierra más poesía, que compendia más amor!

Más ya tendrás en tu vida alegrías y dolores que te causen dicha ó lanto y, contenta ó afligida, comprenderás que las flores pueden decir tanto... ¡tanto!

J. M. N.

TEATRO CIRCO

Anoche volvió la compañía de Casimiro Ortas á representar en la segunda sección la zarzuela titulada *La manta zamorana*.

Como en las anteriores representaciones de esta obra fué muy aplaudida Carmen Domingo, artista incansable, de gran talento y con un corazón más grande todavía.

Las Srtas. Domingo (Magdalena) y Pueyo estuvieron acertadas en el desempeño de sus respectivos papeles, así como los Sres. Casimiro Ortas, Puertas, Suárez, Coll y Valle.

En tercer lugar se puso en escena por primera vez en esta segunda temporada, la bonita zarzuela en un acto de Campródón y Gaztambide titulada *Una vieja*.

Lástima grande es que esta obra no resultara con todo lucimiento, debido á que el Sr. Alba se vió repentinamente atacado de afonismo.

Carmen Domingo hizo una vieja deliciosa y para ella fueron todos los aplausos.

El veterano Puertas, como en todas las obras, discretísimo y cumpliendo bien el señor Suárez.

Con *El barquillero* terminó la función de anoche, Magdalena Domingo interpretó con gusto la romanza del segundo cuadro y la Srta. Mascaraque estuvo mejor en el desempeño del papel del protagonista.

Los dos Ortas, oportunos y haciendo reír grandemente á la concurrencia; la Sra. Peris y los Sres. Coll y Suárez, acertados.

M. Muriel.

Crónica Local

Nuestros paisanos

Como verán nuestros lectores en la sección telegráfica el eximio literato D. Juan Valera, honra de nuestra provincia y universalmente conocido, está desde hoy condecorado con la Gran Cruz de Alfonso XII.

Nosotros que sentimos un verdadero placer en que los méritos de nuestros paisanos se reconozcan y se recompensen nos congratulamos de que el más áctico de los escritores contemporáneos sea uno de los primeros condecorados.

Fugado

Anteayer se fugó de la cárcel de Alcaracejos el detenido Eloy García Ro-

mero, que se hallaba á disposición del juez instructor de Pozoblanco.

Subasta

El día 25 del mes actual, á las diez del mismo, tendrá lugar en el cuartel que ocupa el establecimiento de remonta en esa plaza, una segunda subasta, por haber quedado desierta la primera, para la venta de un caballo de cinco años clasificado de desecho y perteneciente al regimiento cazadores de Alfonso XII.

Atención

El claustro de profesores de esta Escuela Superior de Artes Industriales, en la sesión últimamente celebrada, ha tenido la atención de acordar un saludo para nuestro director y ofrecerse á nuestra publicación.

Nosotros, que estimamos como un verdadero progreso para Córdoba la creación de esa escuela, en cuyo claustro figuran personas cuyos prestigios artísticos son de toda España conocidos, agradecemos desde luego el acuerdo, poniéndonos á las órdenes de referido claustro.

Cámara de Comercio

La Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio, ha comunicado al presidente de esta Cámara, que Su Magestad el Rey ha declarado reconstituida, con carácter oficial, la Cámara de Comercio de Córdoba.

De paso

Se encuentra en Córdoba, de paso para Bujalance, la compañía ómicológica que dirige D. José Gutiérrez.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 30°40; á la sombra 20°80; mínima 16°00; media 21°90; agua de lluvia en milímetros, 0°00; altura barométrica en idem, 761°90; estado del cielo, casi despejado; dirección del viento, O.

Monte de Piedad

El lunes próximo, 23 de Junio, tendrá lugar en este establecimiento la subasta pública de alhajas procedentes de empeños hechos en la Sucesión 2.ª durante el mes de Julio y Agosto último y que con arreglo á los estatutos de la casa corresponde venderse.

Podrán vez las alhajas las personas que lo soliciten de Contaduría y se facilitará á quien lo desee lista impresa de las mismas.

El acto dará principio á las diez de la mañana.

Juicio oral

Ayer comenzó á verse ante la sección segunda de esta Audiencia la causa instruida en el Juzgado de Cabra por asesinato y robo de María de la Sierra Poyato Fernández, de Zuheros.

Constituidos los tribunales de derecho y del jurado, se dió lectura á las conclusiones provisionales y terminadas las pruebas testifical y documental, el fiscal comenzó á sostener la acusación, suspendiéndose la sesión después de las cinco para continuarla hoy, quedando dicho señor en el uso de la palabra.

Ascenso

Nuestro particular amigo y compañero el administrador de *La Información*, de Málaga, D. Manuel Cano Ortega, ha sido nombrado para ocupar la vacante que en la Tesorería de Hacienda de esta provincia deja el no menos amigo D. Fernando Romero de Torres.

Donativo

Una importante casa de comercio de esta capital ha ofrecido al Ayuntamiento cinco mil pesetas para coadyuvar á la reglamentación de la mendicidad, en beneficio de los pobres desvalidos.

¡Que Dios se lo pague!

Cultivo del tabaco

Los diputados por esta provincia señores Isasa, Rosales, Roldán y Gomez de la Serna, se han ofrecido á esta Cámara agrícola para abogar por el libre cultivo del tabaco.

Los salesianos

El día 23 á las seis de la tarde dará una conferencia en el local en que se hallan instaladas las escuelas salesianas, el R. P. D. Pedro Ricadone, inspector de los salesianos de Andalucía.

La conferencia tendrá por objeto aumentar el número de cooperadores á la obra de D. Bosco.

La banda infantil de Eoija interpretará después escogidas piezas de su repertorio.

Escuelas

En la sesión celebrada por la sección primera del Consejo de Instrucción pública del Ministerio del ramo, se propuso que se pidan datos para resolver el expediente de oposiciones á plazas de auxiliares de escuelas graduadas con más de 825 pesetas de sueldo, correspondiente al distrito universitario de Sevilla.

Denuncias

La guardia municipal ha denunciado hoy á la casera de una casa de la calle Rivas y Palma que arañó á otra mujer; á una vecina de la calle S. Fernando que cuestionó con una niña y á un joven que ayer rompió el cristal de un farol del alumbrado público, negándose su madre á abonar su importe.

Reyerta

Por resentimientos antiguos cuestionaron esta mañana en el Realejo dos individuos, resultando uno de ellos nombrado José Navarro Lopez, con una herida grave en el vientre, que el agresor le causó valiéndose de una navaja. Este resultó con erosiones en el rostro.

El herido fué curado en la casa de socorro pasando después al Hospital de Agudos.

El agresor está preso.

Humanitario

Nuestro estimado colega *El Diario* se dirige hoy al Ayuntamiento recordando que al comenzar los baños anualmente perecen ahogadas muchas personas por imprudencia ú otras causas y propone como medida de humanidad que se fije una zona para los baños gratis, y en ella se establezca un barco en donde constantemente haya embarcado un remero. De este modo en cuanto se va que un bañista pierde pié, el barco se acerca y presta auxilio, evitando desgracias. El gasto de todo esto es insignificante, pues sólo representa el jornal de dos barqueros que se remuden cada cuatro ó seis horas, desde el amanecer hasta las diez de la noche.

Estamos de acuerdo con el colega y unimos nuestros ruegos á los suyos para que se lleve á efecto idea tan humanitaria.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—S. Pelagio, mártir de Córdoba, y S. Luis Gonzaga, cf.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana en la Iglesia Hospital de los Dolores, costado por D. Antonio Barbudo, en sufragio por sus difuntos.

Sección Comercial

Valores en Bolsa

COTIZACIÓN DEL DÍA 17 DE JUNIO

Deuda perpétua al 4 por 100 interior, contado.	72'10
Idem fin del corriente.	72'50
Deuda perpétua al 4 por 100 exterior estampillado.	00'00
Deuda amortizable al 5 por 100	91'90
Banco Hipotecario, Cédulas 5 por 100.	101'15
Acciones del Banco de España	474'00
Idem de Tabacos.	400'00
CAMBIOS.—París á la vista.	36'00
—Londres, á la vista	00'00

Mercado de Córdoba

Aceite, de 32 á 32 1/2 reales arroba; trigo duro á 38, reales fanega; id. blanquillo, á 40; cebada, de 20 á 28; habas castellanas, á 38; cochineras, á 38; alpiste, á 46; garbanzos tiernos, de 80 á 85; idem duros, á 45; escaña, á 17; harina blanca extra, á 17 reales la arroba; idem idem corriente, á 16 1/2; idem recia asemolada, á 14 3/4; idem idem superior, á 14 1/4; idem corriente, á 14; idem idem de tercera, á 11; salvado ca-bezuela, á 11 reales fanega; moyuelo, á 7; idem hoja, á 6.

ADVERTENCIA

Suplicamos á aquellos de nuestros abonados que durante los meses de verano se ausenten

de esta capital, pasen á nuestras oficinas nota clara y exacta de las señas de su domicilio en ésta y las del punto donde se les tenga que remitir el periódico, sin aumento de precio, á fin de evitar confusiones en nuestra Administración y que sufran retraso nuestros suscriptores en el recibo de *EL DEFENSOR DE CORDOBA*.

LIBROS

Aves sin nido, poesías de D. Marcos R. Blanco Belmonte, precedidas de un prólogo de D. Manuel Reina. Precio dos pesetas.

Lluvia de flores, poesías por D. Enrique Redel. Precio, una peseta.

Sin Ritmo, ensayos poéticos por don Daniel Aguilera, con una carta prólogo de D. Enrique Redel. Precio, dos pesetas.

A la sombra de la Mezquita, trabajos en prosa por D. Julio Pellicer.

Tierra Santa: Ecos de viaje, por el Dr. D. Manuel de Torres y Torres, dignidad de Aroediano de la Metrópolis de Sevilla, con una carta-prólogo de don Francisco Borja Pavón y un epílogo en verso por D. Enrique Redel. Precio, tres pesetas.

Manual del buen aficionado á las corridas de toros, por K. Ch. T. y Selarom, bajo la censura y aprobación del inteligente ex-matador de toros D. Manuel Carmona.—Precio: 0'75 céntimos.

Agencia de Negocios, comedia en un acto, prosa y verso, original de D. Antonio A. Morales y D. Florencio Páez Serrano, estrenada con lisonjero éxito en el Teatro Miñón, de Segovia.

De venta, en la Administración de este periódico.

Almanaque del vinicultor para 1903, por la redacción de *La Revista Vitícola y de Agricultura*, contendrá las siguientes secciones: Juicio meteorológico para 1903.—Santoral.—Calendario Vitivinícola.—Medidas vinícolas.—Monedas, pesos y medidas de diferentes países.—Tarifa de correos y tasa para telegramas.—Viticultura.—Vides americanas y europeas.—Injerto.—Poda.

—Abonos.—Laboros de arado para obtener una economía en el cultivo de 70 por 100 cuando menos.—Enfermedades de la vid y su tratamiento.—Viticultura.—Vendimia.—Ensayo y corrección de los mostos.—Enyesado.—Clarificación.—Trasiego.—Vinos blancos y vinos generosos.—Vinos imitados.—Fabricación de mistelas.—Enfermedades y defectos de los vinos, medios de prevenirlas y su corrección.—Aprovechamiento de los residuos de la vinificación.—Heces y tártaros.—Aguardientes y licores.—Licores por destilación.—Licores en frío sin hervir y sin alambique.—Recetas y procedimientos útiles.

Este libro formará un volumen de más de 200 páginas en 8.º francés con 40 ó 50 grabados que ilustrarán el texto.

Su precio 2 pesetas y 250 certificado.

Los suscriptores de *EL DEFENSOR DE CORDOBA* que se hallen al corriente de sus pagos tendrán el 50 por 100 de rebaja y podrán recibir dicho libro en todo el mes de Diciembre próximo por una peseta y 1'25 certificado;—más para obtener este beneficio es indispensable que el pedido se haga por conducto de la Administración de este periódico, precisamente, antes del 30 de Noviembre del presente año.

Esta concesión caduca el 30 de Noviembre y las reclamaciones por extravío en correos el 15 de Enero.

La Verdad IMPRENTA PAPELERIA Encuadernación

JUGUETERIA

••• Y ARTICULOS DE PIEL •••

7—Gondomar—7

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

UN NÚMERO
10 CENTS.

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

UN NÚMERO
10 CENTS.

OFICINAS: GONDOMAR, N.º 7, Bajo

HORAS DE OFICINA, DE 2 A 6 DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. en 3.ª plana, 15 en 2.ª y 30 en 1.ª. A dos id. 10 id. en 3.ª, 25 en 2.ª y 50 en 1.ª

Reclamos y Comunicados a precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

LA VERDAD

IMPRENTA Y PAPELERÍA

GONDOMAR, 7

CORDOBA

GONDOMAR, 7

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, a cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas a una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

CENTRO TÉCNICO

CONSULTIVO Y EJECUTIVO

CONSTRUCCIONES

DIRECTORES

Don Adolfo Castiñeira, Arquitecto.

» José Soriano, Ingeniero de Caminos

» Luis Baquera, Ingeniero Militar.

Calle Leonés, número 2, principal

Este Centro se encarga de la redacción de proyectos y ejecución de toda clase de obras, levantamientos de planos de fincas rústicas y urbanas, peritajes y tasaciones, instalaciones de fábricas y maquinarias de industrias modernas, y en general, de cuanto afecta a las ramas de arquitectura é ingeniería.

Horas de Oficina: De 10 a 12 de la mañana y de 3 a 6 de la tarde

FERNANDO GONZALEZ

COSECHERO, ALMACENISTA Y EXPORTADOR DE VINOS DE JEREZ

Casa en Londres y Paris

ESPECIALIDAD DE LA CASA, LA HIGIENE UNIVERSAL JEREZANA MARCA DEPOSITADA

Amontillado fino quemado, Amontillado oloroso quemado y Amontillado N. P. U. quemado
Excelente vino para las personas anémicas, débiles, raquíticas, escrofulosas; para los enfermos de calenturas intermitentes, tíficas, y en general para todas las enfermedades de carácter debilitante y enfermos convalecientes.

Recomendado por los principales Doctores españoles y extranjeros.

Punto de venta en Córdoba, Sres. Polo Hermanos, Ayuntamiento.

Para pedidos, en Córdoba y su provincia, D. José León Heredia, Parras, 6, p. 2.

TIERRA SANTA

ECOS DE VIAJE

POR EL MUY ILTRE. SR. DR.

DON MANUEL DE TORRES Y TORRES

Con un prólogo de

Don Francisco de Borja Pavón

Y un epílogo de

DON ENRIQUE REDELL

PRECIO TRES PESETAS

Se vende en esta Administración y en todas las Librerías.